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Aos dezessete dias do mês de agosto, do ano de dois mil e vinte e três, 
às dez horas, reuniu-se em reunião ordinária, na sala quatro do Centro de Treinamento 
Prof. Darcy Ribeiro, os membros do conselho Municipal de Alimentação Escolar- CMAE. 
Estando presentes Eva Célia de Oliveira, Ana Paula Rodrigues de Oliveira, Lissa Caron 
Sarraf e Silva, Ana Laura Benevenuto de Amorim (online), Cláudia Souza Alonso (online) 
Desirre da Rocha e Silva, Priscila Campos Oliveira e Olga Letícia da Silva Braga. A 
reunião iniciou-se com a conselheira Eva apresentando os convidados: Sr José Rubens 
Barbosa (ex-presidente do CMAE), o Sr Antonio Galloti (assessor do vereador Ademir 
Pestana) e Úrsula (mãe de ex aluna da rede). Também participou através de vídeo, a RT 
Sofia Bonna Boschetti Barbosa. Eva iniciou a reunião falando que o CMAE em reuniões 
periódicas com a equipe de monitoramento do PDR da Ouvidoria, em conjunto com o 
Departamento de Articulação - DEARTI sugere três indicadores de melhoria da 
alimentação escolar nas escolas públicas para dois mil e vinte e quatro: A) 
Implementação de Balcão Self- Service para os alunos do período integral, nas redes 
municipais de ensino que abrangem o município de Santos, cujo objetivo é evitar o 
desperdício de alimento; promover a autonomia do aluno na escolha e no ato de 
alimentar-se, ensinando-os a fazer escolhas saudáveis, tanto em qualidade como em 
quantidade, cuja meta a ser atingida é de noventa e sete por cento. B) Disponibilidade de 
termômetro “tipo haste” para medir o centro geométrico dos alimentos durante a 
distribuição das refeições nas Unidades Municipais de Educação, com meta também de 
noventa e sete por cento; C) Implementação de horta sustentável nas escolas a fim de 
incentivar os hábitos alimentares saudáveis e oferecer aos alunos o contato com a 
natureza ao lidar com a terra, as plantas e os insumos do lixo orgânico da cozinha. 
Ensinar o funcionamento do processo do plantio e colheita dos alimentos que consomem 
com meta de setenta por cento. A gerência dos projetos do Balcão Self- Service e 
Termômetro de Haste serão executados pela Secretaria de Educação- SEDUC, que irá 
acompanhar o desenvolvimento destes dois Indicadores de Melhoria, desde o inicio até o 
final, medindo o progresso através dos “Waypoints GPS” do projeto, para controle da 
melhoria, com  apresentação de resultados. A gerência do projeto de Hortas Sustentáveis 
ficará na incumbência da Secretaria do Meio Ambiente- SEMAM.  Eva ainda pontuou 
sobre a participação do CMAE no encontro “Diálogo Sustentável” que faz parte da agenda 
da ONU dois mil e trinta. O Programa Nacional de Alimentação Escolar- PNAE tem 
compromisso com dois Objetivos de Desenvolvimento Sustentável- ODS, especialmente a 
ODS n° dois, que trata diretamente do tema Segurança Alimentar para Todos; 
Agropecuária Sustentável e Inovadora; Agroecologia proveniente de alimentos da 
Agricultura Familiar- AF. No contexto do PNAE, coube a temática “Biosfera” e para a 
apropriação do tema Pacto Global de dois mil e quinze, por todos os conselheiros, foi 
convidado um técnico da SEMAM, na reunião do CAE para esclarecimentos a respeito do 
tema “Sustentabilidade”. Ana Paula falou sobre o II Encontro Nacional dos Conselhos de 
Alimentação Escolar no Rio de Janeiro, dias doze e treze de julho de dois mil e vinte e 
três e mencionou o descaso da Entidade Executora em custear as despesas de viagem 
da conselheira, pois todos os CAEs do Brasil estavam presentes e receberam ajuda de 
custo das Prefeituras que representavam e a conselheira acabou indo com recursos 



próprios, duas conselheiras desistiram do treinamento no congresso, pois nem o e-mail de 
solicitação de auxílio fora respondido. Durante o Fórum houve uma carta de repúdio às 
SEDUCs que não auxiliam os conselheiros a participar de formações. O senhor Antonio 
Galloti falou que é necessário para um órgão tão importante como o CMAE, que haja um 
representante do poder executivo em constante contato com o Prefeito para poder agilizar 
assuntos de máxima urgência e importância, pois a alimentação escolar é algo que não 
pode ser colocado em segundo plano. Lissa falou sobre a visita na escola Pedro 
Crescenti e da dificuldade que os cozinheiros estavam enfrentando, pois eram apenas 
dois em um quadro que contemplava cinco. Os profissionais estavam se desdobrando 
para não faltar alimentação de qualidade para as crianças. Naquele dia da visita dos 
conselheiros, a única cozinheira do período da tarde, avisou a escola que estava doente, 
sem previsão de voltar a trabalhar, resolveu-se que, um dos cozinheiros do período da 
manhã teria que dobrar o turno de serviço para produção do jantar dos alunos. Como 
sempre, a falta de cozinheiros é pauta das reuniões do CMAE e não há solução por parte 
do Poder Executivo. Sofia respondeu os questionamentos sobre o macarrão que não 
chegou às escolas, embora estivesse programado para agosto, pois o fornecedor não 
entregou no prazo e foi notificado. Eva disse que o bolinho de carne que está no cardápio 
de agosto, também não chegou às escolas. Sofia também falou que a morosidade nos 
Processos da Agricultura Familiar faz com que fornecedores acabem desistindo e isso 
prejudica demais atingir a meta do PNAE de trinta por cento, e também afeta a 
alimentação das crianças, pois se faz necessário diversificar. Também as conselheiras 
Olga e Priscila aceitaram o convite para participar como representantes no COMSEA. A 
conselheira Lissa pediu para Sofia o mapa das escolas da região para organizar as 
visitas. Sem mais assuntos a tratar, deu-se por encerrada a reunião às onze horas e 
cinquenta minutos e lavrada a presente ATA, digitada por mim Ana Paula Rodrigues de 
Oliveira. 
 

Desirre da Rocha Silva  Presente  

Rosemeire Alves de Jesus |Justificou ausência 

Eva Célia de Oliveira Presente 

Ana Paula Rodrigues de Oliveira Presente 

Graziella Monte Moreira Foz Justificou ausência 

João Carlos Leutes Justificou ausência 

Priscila Campos de Oliveira Presente 

Ana Laura Benevenuto de Amorim Presente (online) 

Olga Letícia da Silva Braga  Presente  

Renata Orefice Branco Miguel Justificou ausência 

Michele Domingues Barbosa Justificou ausência 

Leslie Andréia |Leite Justificou ausência 

Claudia Sousa Alonso Presente (online) 

Lissa Carron Sarraf e Silva Presente 

 
 

Eva Célia de Oliveira 

Presidente 
 


